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Na véspera de iniciar o
mês da campanha Setembro
Verde – de sensibilização e
conscientização da impor-
tância da doação de órgãos –
o Hospital São João Batista
(HSJB), em Volta Redonda,
registrou mais um marco
em sua história. Nesta quar-
ta-feira, dia 31 de agosto, a
unidade realizou sua primei-
ra doação e captação de um
coração, que vai beneficiar
um paciente da fila de trans-
plantes do SUS (Sistema
Único de Saúde). Além do
coração, também foram doa-
dos outros órgãos e tecidos
do mesmo paciente, benefici-
ando mais de quatro pessoas
que aguardavam por um
transplante. Equipes do Pro-
grama Estadual de Trans-
plantes (PET), da Secretaria
de Estado de Saúde, vieram
ao hospital para fazer as cap-
tações e voaram de helicóp-
tero até a capital para que o
coração já fosse transplanta-
do em tempo hábil.
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TRANSPLANTE

Primeira captação de coração
da história do HSJB é realizada
Outros órgãos e tecidos foram destinados pelo Hospital São João Batista a mais quatro pessoas que aguardavam por um doador

Cris Oliveira/Secom PMVR

Prêmio ‘Artesanato Que Faz
Acontecer’ está com inscrições abertas
Artesãos de Barra Mansa

têm até o próximo domingo,
dia 04, às 18 horas, para se
inscrever no Prêmio ‘Artesa-
nato Que Faz Acontecer’
2022. A iniciativa é promovi-
da pela PZ Eventos em par-
ceria com a Secretaria Mu-
nicipal de Desenvolvimento
Econômico, Tecnologia e
Inovação e visa estimular e
aquecer o segmento. A ins-
crição é gratuita e deve ser
realizada pelo site
w w w. p r e m i o a r t e s a n
ato.com.br. Ao todo cinco
municípios do estado rece-
berão o evento.
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Foto:  Paulo Dimas /PMBM

Premiação será no dia 6, às
15h, na Praça da Matriz, e tem

a finalidade de valorizar a
imagem e a capacidade de

produção dos artesãos

EM VIAS PÚBLICAS

Centro de Controle de Zoonoses
recolhe cavalos soltos em VR

O Centro de Controle de
Zoonoses (CCZ) de Volta Re-
donda recolheu sete cavalos
soltos em vias públicas nos úl-
timos dias. Quatro deles esta-
vam no Cemitério Municipal
do Retiro e os demais na Ave-
nida Almirante Adalberto
Barros Nunes, a Beira-Rio, no

Foto: Divulgação/PMVR

Retiro. Os animais foram re-
colhidos e levados para o
CCZ, no bairro Três Poços. O
proprietário tem até 72 horas
para reaver o animal a partir
do pagamento de uma multa,
de acordo com a legislação vi-
gente. O valor é de R$ 334,11.
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Após serem resgatados, animais foram levados para o Centro de
Controle de Zoonoses (CCZ), no bairro Três Poços
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Secretários ligados à se-
gurança pública de oito
municípios se reuniram
nesta semana, na sede da
Semop (Secretaria de Or-
dem Pública), na Ilha São
João, para debater a reati-
vação do Consórcio Inter-
municipal de Segurança do
Médio Vale Paraíba Flumi-
nense (Cisegci), que atual-
mente está inoperante. Nes-
te primeiro encontro esti-
veram presentes represen-
tantes de Itatiaia, Resende,
Quatis, Porto Real, Pinhei-
ral, Rio Claro, Barra do Pi-
raí e Volta Redonda. A reu-
nião foi uma iniciativa do
secretário municipal de Or-
dem Pública de Vota Re-

Consórcio Intermunicipal de
Segurança pode ser reativado

donda, tenente-coronel
Luiz Henrique Monteiro
Barbosa. Para ele, essa re-
lação vai facilitar a comu-
nicação e o combate ao cri-
me em toda a região. Ima-
gens de monitoramento dos
acessos aos municípios po-
derão ser compartilhadas,
alcançando resultados posi-
tivos na elucidação de cri-
mes, por exemplo. A meta é
tornar a região cada vez
mais tecnológica e fomen-
tar o fortalecimento da
área de segurança pública,
através de cursos de capaci-
tação, melhorias das corre-
gedorias, captação de re-
cursos públicos, entre ou-
tros.           POLÍCIA | Página 4

Voltaço estreia hoje na Copa Rio
O Volta Redonda inicia

nesta quinta-feira, dia 1º, a
busca pelo pentacampeonato
da Copa Rio. O time, que já foi
quatro vezes campeão do cam-
peonato, irá enfrentar o Mari-
cá, às 15h, no Alzirão, pelo pri-
meiro jogo das oitavas de fi-
nal. A partida de volta será na
próxima quarta-feira, dia 7, às

Barra Mansa promove oficina de
cinema com vencedor de festival

A Escola de Cultura da Se-
cretaria de Estado de Cultura e
Economia Criativa, em parce-
ria com a Prefeitura de Barra
Mansa, através da Fundação
Cultura, promove nesta sexta-
feira, dia 2, a oficina ‘Introdu-
ção ao Cinema’, com Renan
Brandão. Ele é diretor e rotei-

Órgãos foram captados na
véspera de ser iniciada a
campanha do Setembro Verde,
que sensibiliza sobre a
importância da doação

A Secretaria Municipal
de Saúde (SMS) de Volta
Redonda inicia nesta quin-
ta-feira, dia 1º de setem-
bro, as obras de reforma e
ampliação da UPA 24h
(Unidade de Pronto Aten-
dimento), no bairro Santo
Agostinho. O Governo do
Estado liberou R$ 1,9 mi-
lhão para a reforma e a
unidade vai passar pela
maior revitalização desde
sua inauguração. Os inves-
timentos vão ampliar e

Obras de reforma e ampliação da
UPA Santo Agostinho são iniciadas

modernizar totalmente a
UPA. O objetivo é organi-
zar os fluxos para melhor
atendimento aos pacientes
e seus familiares, e ofere-
cer melhor condição de
trabalho aos funcionários.
Por conta das obras, os
atendimentos serão trans-
feridos para uma unidade
provisória na Faetec (Fun-
dação de Apoio à Escola
Técnica), que fica na rua
atrás da UPA.
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15h, no Raulino de Oliveira.
Autor do gol da vitória diante
da Aparecidense-GO na se-
gunda-feira, dia 29, pela Série
C, o seu nono no ano pelo Vol-
taço, o atacante Lelê falou so-
bre o bom momento da equi-
pe, que poderá ajudar na bus-
ca pela vitória.
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rista do curta-metragem “Últi-
mo Domingo”, vencedor em
três categorias do Festival de
Gramado 2022. O filme este que
será exibido durante o evento.
A oficina acontece a partir das
11h, na Fazenda da Posse, com
entrada gratuita e aberta ao pú-
blico.           CIDADES | Página 5
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Volta Redonda

O deputado federal Dele-
gado Antonio Furtado ga-
rantiu que, caso reeleito,
continuará lutando para que
os direitos dos idosos sejam
ampliados, garantidos e res-
peitados. Uma das propostas
do parlamentar é a criação
do projeto “Sem Vergonha”,
que tem como objetivo redu-
zir o analfabetismo entre a
“terceira idade”. A ideia é
estabelecer convênios com
instituições educacionais
para que cursos sejam ofere-
cidos a este público.

Furtado propõe projeto para aumentar
índice de alfabetização entre idosos

Segundo dados do IBGE, cerca de seis milhões de pessoas com 60
anos ou mais não sabem ler e nem escrever no Brasil

De acordo com o IBGE
(Instituto Brasileiro de Geo-
grafia e Estatística), mais de
11 milhões de brasileiros são
analfabetos. E desse total,
pelo menos mais da metade
tem idade superior a 60
anos. Em uma média, é pos-
sível concluir que cerca de
seis milhões de idosos não
sabem ler e nem escrever.

- Infelizmente, essa situa-
ção é ainda mais crítica nas
regiões norte e nordeste do
país, entre pessoas pardas e
pretas. Isso nos leva a crer
que, embora ter acesso à
educação seja um direito co-

letivo, essa realidade ainda
não é aplicada a todos os
brasileiros. Com esse proje-
to, pretendemos reverter
esse triste cenário, permitin-
do que milhares de idosos
sejam alfabetizados - con-
cluiu.

Furtado destacou que a
taxa de analfabetismo entre
os idosos é três vezes maior
se comparada à faixa etária
jovem, de 15 a 24 anos. O de-
putado ainda acrescentou
que os dados revelam uma
grave desigualdade.

- Muitos idosos sentem
vergonha de não saber ler.

Por isso, o nome do projeto é
“sem vergonha” de aprender
a ler na melhor idade. O
analfabetismo prejudica o
convívio social e o acesso à
internet. Pra piorar, alguns
se conformam com a reali-
dade e começam a achar que
já passaram da idade de
aprender. Isso é um equívo-
co. Todos podem e devem ter
o direito à alfabetização. O
conhecimento deve ser com-
preendido como um proces-
so constante durante toda a
vida. Sempre há tempo para
escrever uma nova história -
concluiu.

Brasília

Os ministros do Tribunal
Superior Eleitoral (TSE) co-
nheceram, de forma unâni-
me, de consulta que indaga-
va sobre a proibição da cir-
culação de pessoas portando
armas nos locais de votação,
nas seções eleitorais e em
outras localidades eleitorais
no dia da eleição. Ao acom-
panhar o entendimento do
relator, ministro Ricardo
Lewandowski, de que “ar-
mas e votos não se mistu-
ram”, o Plenário decidiu
que, nesses locais, não será
permitido o porte de armas
no dia, nas 48 horas que an-
tecedem e nas 24 horas que
sucedem o pleito, no períme-
tro de 100 metros.

A consulta, analisada na
sessão plenária desta terça-
feira (30), foi formulada pelo
deputado federal Alencar
Santana (PT). Segundo o re-
lator da matéria, “eleições
constituem o próprio coração
da democracia” e, por isso, a

TSE proíbe porte de armas nos locais de votação no dia da eleição

proibição da presença de pes-
soas armadas nos locais de
votação tem por objetivo pro-
teger o exercício do voto de
qualquer ameaça, concreta
ou potencial, independente-
mente da procedência.

Ao votar, Lewandowski
observou que o porte de ar-
mamento só será permitido
aos integrantes das forças de
segurança em serviço e
quando autorizados ou con-
vocados pela autoridade elei-
toral competente. “Tal proibi-
ção [é estendida] para os lo-
cais que Tribunais e juízes
eleitorais, no âmbito das res-
pectivas circunscrições, en-
tendam merecedores de idên-
tica proteção, sendo lícito ao
TSE, no exercício de seu po-
der regulamentar e de polí-
cia, empreender todas as me-
didas complementares neces-
sárias para tornar efetivas
tais vedações”, afirmou.

Cumprimento da lei

Ao conhecer da consulta,

Ricardo Lewandowski citou
dispositivos já previstos no
Código Eleitoral sobre o
tema. “É proibido aos mem-
bros da Marinha, do Exérci-
to e da Aeronáutica, das Po-
lícias Federal, Civil e Mili-
tar, bem assim aos integran-
tes de qualquer corporação
armada, aproximar-se das
seções de votação portando
armas, salvo se convocados
pelo presidente da mesa re-
ceptora de votos ou pela au-
toridade eleitoral”, lembrou
o ministro, destacando os ar-
tigos 141 e 154 do normativo.

Por sua vez, a ministra
Cármen Lúcia reforçou que
o TSE foi instado a se pro-
nunciar sobre como aplicar
as leis, elucidando apenas
algo que já consta na Consti-
tuição e nas normas vigen-
tes no país e considerando
uma nova realidade de pre-
sença de mais pessoas deten-
toras de porte de arma. “Isso
é uma questão da lei. Porém,
nos locais de votação, sujei-
tos, portanto, ao cuidado e a

Ministros decidem por unanimidade que armas são proibidas a menos de 100 metros dos locais de votação

Foto: Comunicação TSE

segurança com a garantia da
Justiça Eleitoral, o portar a
arma é vedado”, destacou.

O presidente da Corte
Eleitoral, ministro Alexan-
dre de Moraes, complemen-
tou ressaltando que o TSE
não está afastando o porte de
arma, mas sim o portar ar-
mas nos locais de votação,
assim como é determinado
para os estádios, aeroportos
e bancos, entre outros.

Acompanhando os votos,
o corregedor-geral da Justi-
ça Eleitoral, ministro Mau-
ro Campbell Marques, des-
tacou que a decisão não ex-
travasa em nada o que a dis-
ciplina legal brasileira já
traz. “Estamos aqui para
dar um ponto a mais de
tranquilidade, de apazigua-
mento ao eleitorado no mo-
mento das eleições. É isso
que o Tribunal está fazendo,
cumprindo com seu dever
constitucional e legal”, dis-
se o ministro Campbell.

Fonte: TSE

Rio

A remição de pena por
meio da leitura poderá ser
adotada nos estabelecimentos
penais do Estado do Rio. É o
que estabelece o Projeto de
Lei 3.721/21, de autoria da de-
putada Renata Souza (PSol),
que a Assembleia Legislativa
do Estado do Rio de Janeiro
(Alerj) aprovou, em primeira
discussão, nesta quarta-feira
(31/08). A proposta ainda pre-
cisa ser votada em segunda
votação pela Casa.

O objetivo é ofertar às
pessoas em privação ou res-
trição de liberdade o direito
ao conhecimento, à educa-
ção, à cultura e ao desenvol-
vimento da capacidade críti-
ca, por meio da leitura e da
produção de relatórios e re-
senhas. O texto estabelece
que o projeto deve ser coor-
denado pela Secretaria de
Administração Penitenciá-
ria (Seap) e pela Secretaria

Projeto prevê redução da pena por meio da leitura nos presídios
de Educação do Governo do
Estado do Rio de Janeiro
(Seeduc). Além disso, o pro-
jeto poderá ser integrado a
outros de natureza pedagógi-
ca, artística e cultural que
venham a ser executados
nos estabelecimentos penais
do Estado do Rio de Janeiro.

Todas as pessoas custodi-
adas alfabetizadas do Siste-
ma Penal do Estado do Rio,
inclusive nas hipóteses de
prisão cautelar, poderão par-
ticipar das ações do projeto,
preferencialmente aqueles
que não têm acesso ou não
estão matriculados em pro-
gramas de escolarização. O
interessado deverá manifes-
tar-se voluntariamente para
participar e as turmas deve-
rão ter de 20 a 25 integrantes.

“A remição é oferecida
por algumas escolas estadu-
ais instaladas em unidades
prisionais. O trabalho efeti-
vado ao longo destes anos al-
cançou feitos importantes,

mas também revela necessi-
dade urgente de coordenação
mais sólida e de investimento
de recursos públicos”, justifi-
cou a parlamentar.

Nota da redação: A pa-

lavra “remição”, com “ç”, se
refere à redução de pena em
função de algum esforço do
apenado; já a palavra “re-
missão”, com “ss”, é usada
quando a redução se dá sem
contrapartida do apenado.

Foto: Octacílio Barbosa - Alerj

Deputados aprovam projeto que prevê que leitura ajudará a
reduzir penas de condenados

‘Independência

e vida’
No bicentenário da In-

dependência, o historia-
dor, vereador (PSOL-RJ) e
candidato a deputado fe-
deral Chico Alencar, es-
creveu um livro sobre a
data. Intitulado “Indepen-
dência e vida”, é um cha-
mamento para a refletir
sobre os 200 anos de inde-
pendência incompleta do
Brasil. A obra foi editada
pela Fundação Lauro
Campos Marielle Franco
(FLCMF), do PSOL. São
112 páginas e 20 capítulos,
com capa e ilustrações do
cartunista Claudius.  Se-
gundo Chico, “O 7 de se-
tembro, dia da Pátria, fe-
riado nacional, tem se
transformado em ensaio
aberto para um golpe da
extrema direita brasileira
(a la Trump). Conhecer as
razões e limitações de
nossa Independência é
também meio de resistir a
esses rosnados autoritári-
os e neofascistas”.

Taxi boats
Para facilitar a identi-

ficação de embarcações
legais, credenciadas jun-
to à TurisAngra, que ofe-
recem serviços à popula-
ção e aos turistas que vi-
sitam a cidade, a Prefei-
tura deu início a uma
ação que irá adesivar os
taxis boats. Dessa forma,
os prestadores de serviço
passam a atuar de forma
legal no serviço de trans-
porte de passageiros para
a Baía da Ilha Grande

Início
Na primeira ação,

ocorrida nesta quinta, 31
de agosto, 150 embarções
começaram a receber os
adesivos. Segundo o pre-
sidente da TurisAngra,
Marc Olichon, a identifi-
cação é essencial como
medida de segurança
para todos que utilizam
este tipo de serviço.

Intuito
 - Nosso intuito é o or-

denamento náutico. Com
este selo, a gente consegue
identificar a empresa, o
marinheiro, se está tudo
certinho. Amanhã, a Turi-
sAngra estará na Vila do
Abraão, onde as embarca-
ções da Ilha Grande serão
adesivadas – explica ele.

De olho
O turista, ao ver o equi-

pamento adesivado, saberá
que está contratando um
serviço em dia, que tem os
documentos corretos e que
os condutores passaram
pelo curso de qualificação

O deputado federal Alessandro Molon, que concor-
re à cadeira fluminense no Senado Federal pelo PSB,
afirmou que não há debate marcado para os candida-
tos a senador.

Durante a conversa, um dos presentes aventou a
possibilidade de isso acontecer porque as pessoas
veem o senador como um “deputado federal de luxo”.

Molon lembrou que é bem diferente disso.

Enquanto os deputados representam os eleitores
de cada estado, e por isso cada bancada tem número
de deputados proporcional ao percentual da popula-
ção da unidade federativa na população nacional, os
senadores representam cada estado em si.

Por isso, o estado menos populoso tem o mesmo nú-
mero de senadores do estado com a maior população.

A Câmara dos Deputados, com 513 parlamentares,
representa demandas mais específicas da população,
enquanto os senadores, que são 81, focam em assuntos
mais gerais.

da TurisAngra. Além dis-
so, somente os os taxis bo-
ats adesivados podem atra-
car no Cais de Santa Luzia
e do Abraão.

Qualificação
No início deste mês,

os profissionais partici-
param de oficinas com a
equipe da TurisAngra,
onde foram habilitados a
receberem estes selos.
Várias embarcações atra-
caram no Cais da Estação
Santa Luzia nesta quarta-
feira para a adesivação.
Cada selo tem um núme-
ro de identificação.

Representante
O representante de to-

das as associações de ta-
xis boats de Angra dos
Reis, Jorge Rafael Baptis-
ta, disse que este reco-
nhecimento é um marco
para a categoria.

Realidade
“O taxi boat é uma rea-

lidade no município. Esta
ação traz segurança para
os profissionais e para os
turistas. Temos 180 em-
barcações deste tipo hoje
em Angra e em breve
mais vagas serão disponi-
bilizadas.  O verão vem aí,
o que faz crescer a procu-
ra por taxi boat. É muito
bom trabalhar correta-
mente. A categoria agra-
dece”, finalizou Baptista.

Incentivo
O Programa de Incen-

tivo aos Eventos de Peque-
no Porte da Cultura Popu-
lar poderá ser criado no
Estado do Rio. A determi-
nação é do Projeto de Lei
525/19, de autoria da de-
putada Dani Monteiro
(PSol), que a Assembleia
Legislativa do Estado do
Rio de Janeiro (Alerj)
aprovou nesta quarta-fei-
ra (31/08), em primeira
discussão. A norma ainda
precisa passar por uma
segunda votação no ple-
nário da Casa.

Definição
A medida determina

que eventos de pequeno
porte são aqueles para
público de até duas mil
pessoas. Segundo a pro-
posta, o Poder Executivo
fica obrigado a ceder es-
paços públicos, nos dias
disponíveis, para a reali-
zação de eventos cultu-
rais populares de peque-
no porte, abertos ao pú-
blico em geral, que não
tenham cobrança de in-
gresso. A Secretaria de
Estado da Cultura (SEC)
poderá elaborar uma
agenda anual para reser-
va dos espaços.
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Volta Redonda

O candidato ao Senado
pelo PSB, Alessandro Mo-
lon, visitou a redação do DI-
ÁRIO DO VALE na manhã
nesta quarta-feira, dia 31, e
falou sobre suas propostas
de campanha. Ele estava
com os candidatos a deputa-
do federal Raone Ferreira,
também do PSB, de Barra
Mansa, Jari de Oliveira, que
disputa uma cadeira na
Alerj e foi vereador em Volta
Redonda, e José Arimathea,
ex-prefeito de Pinheiral, que
concorre uma vaga para a
Câmara dos Deputados.

Molon  percorreu os mu-
nicípios de Volta Redonda,
Barra Mansa, Quatis e Re-
sende.

— É um orgulho para o
PSB ter candidatos com essa
qualidade. Essa é uma re-
gião muito importante do es-
tado, tanto do ponto de vista
econômico, como cultural e
social. O meu compromisso
como senador vai ser olhar e
cuidar dessa região, dando a
ela a atenção e a importân-
cia que ela merece, o que
não acontece hoje em dia —
declarou Molon.

Molon afirmou que o fato
de haver dois candidatos a
senador na frente que apoia
a candidatura de Marcelo
Freixo (PSB) é natural: “A lei
permite  que seja feita uma
coligação para governador
sem que haja a mesma coli-
gação para senador. Assim,
na frente que apoia Freixo,
temos PSOL, Rede, Cidada-
nia e PSB apoiando a minha
candidatura e a federação
com PT, PC do B e PV apoi-
ando outro candidato de es-
querda (André Ceciliano). O
PSDB liberou seus filiados
para escolherem seu candi-
dato”, explicou.

As principais prioridades
de Molon para a região estão
ligadas ao desenvolvimento
econômico. O candidato afir-
mou que é necessário rein-
dustrializar o país, onde a
indústria contribuía com
30% nos anos 1980 e agora
está reduzida a 10% do PIB.
No entanto, o candidato res-
salva que essa reindustriali-
zação tem que contemplar
uma indústria ambiental-
mente responsável, limpa e
com aplicação intensa de ci-
ência e tecnologia:

— Assim, além de gerar
empregos e renda, vamos ter

Molon visita região e percorre municípios
ao lado de candidatos a estadual e federal

Candidato ao Senado visita Redação do DIÁRIO DO VALE e fala sobre suas propostas para o Sul Fluminense

um meio ambiente melhor e
mais qualidade de vida para
as pessoas — conclui.

Jari

Já o vereador Jari afir-
mou que está feliz por rece-
ber Alessandro Molon na re-
gião, e por fazer campanha
em dobradinha com Raone e
Arimathéa.

— O sentimento de ter
um trabalho consolidado na
cidade, mesmo em um mo-
mento de descrédito na polí-
tica. O político é um servi-
dor do povo. Infelizmente,
Volta Redonda ficou nesta le-
gislatura sem um represen-
tante na Alerj. Estive lá du-

rante cem dias e tive a opor-
tunidade de atuar, com diá-
logo no DNIT e DNER, para
ajudar a solucionar a ques-
tão dos acidentes na Rodo-
via do Contorno, e também
de agir na Secretaria de
Saúde para implantar o
piso salarial da enferma-
gem. Tive o privilégio de vi-
sitar doze municípios e ter
dois projetos de lei aprova-
dos no período — destacou.

Raone

O ex-vereador Raone,
que exerceu o mandato du-
rante os 100 dias em que
Jari ocupou uma cadeira de
deputado estadual, lem-

brou que a eleição em 2020,
quando se sagrou primeiro
suplente de Jari: “No campo
progressista, eu e Jari fomos
os candidatos mais votados
da região. Precisamos mu-
dar a realidade política de
Volta Redonda, que é muito
focada em determinados
grupos”, disse.

Raone afirmou que, após
a eleição, foi cortejado por
alguns grupos, mas preferiu
se manter independente, e,
mesmo antes de exercer o
mandato, atuou como fiscal
da atuação do Executivo, co-
locando-se como político in-
dependente. Na Câmara Mu-
nicipal, conseguiu a aprova-
ção de três leis, destacando-

se as que determinam a pu-
blicação da “fila” de cirurgi-
as eletivas pelo SUS e as que
determinam a utilização de
braile e Libras em todas as
repartições públicas e conve-
niadas.

Arimathéa

O ex-prefeito  de Pi -
nheiral, José Arimathéa,
destacou que sua campa-
nha não conta apenas
com os votos da cidade
que governou. Ele desta-
cou que seu trabalho no
comitê  gestor da bacia
hidrográfica do Rio Para-
íba do Sul o levou a ter
contato com as popula-

ções de diversos municí-
pios e que seu trabalho no
IFRJ também lhe rendeu
contatos preciosos.

— Meu foco de atuação
será na educação profissi-
onal, privilegiando o estu-
do em tempo integral; ali-
ás, quando fui prefeito em
Pinheiral, implantei esse
regime na rede municipal,
nos ensinos fundamental e
médio.  Em outra área,
foco na questão ambien-
tal. Quero discutir as mu-
danças climáticas e legis-
lar para fechar a “portei-
ra” que o atual governo
criou para a destruição do
meio ambiente — decla-
rou.

Foto: Agatha Amorim

Molon (ao fundo à direita), acompanhado de Jari (em primeiro plano à esquerda), Arimathéa (em primeiro plano, à direita)  e Raone (ao fundo, à esquerda), dá
entrevista à reportagem do DIÁRIO DO VALE

Volta Redonda

Na noite de terça, 30, os
vereadores de Volta Redonda
concederam a homens e mu-
lheres a Medalha Getúlio
Vargas, a principal honraria
do município dada pelo Po-
der Legislativo. E o vereador
Rodrigo Furtado escolheu o
empresário Mauro Campos
para homenagear.

- A medalha  tem como
principal objetivo agraciar
pessoas cuja história pessoal
se mistura com a de Volta
Redonda. Mauro José Cam-
pos  é um desses casos. Sua
atuação, inclusive profissio-
nal, tem relação direta com
o desenvolvimento desta ci-
dade o que o torna mais do
que merecedor dessa honra-
ria - contou Rodrigo.

O parlamentar fez ques-
tão de lembrar também du-
rante a cerimônia que, além
do sucesso como empreende-
dor, Mauro Campos tem a
trajetória marcada pelo
Compromisso com o desen-
volvimento social e econô-
mico da região Sul Flumi-
nense e com O setor da cons-
trução civil.

- Ele tem atuado ativa-
mente em importantes orga-
nizações. Com mais de 39
anos de carreira, segue à
frente da gestão do Grupo
Aceplan, que Expandiu a

Rodrigo Furtado homenageia Mauro
Campos com medalha Getúlio Vargas

Foto: Divulgação

atuação do empresário para
além da construção civil,
nos ramos do varejo Alimen-
tício, agropecuária, energia
sustentável e gastronomia.
Precisamos valorizar essas
pessoas - completou Rodrigo
Furtado.

O empresário Mauro
Campos agradeceu a indica-
ção para a honraria. “Com
certeza é uma grande honra
receber a medalha Getúlio
Vargas, principalmente vin-
do do Vereador Rodrigo
Furtado.F de um trabalho
árduo e honesto e de muita
dedicação, principalmente
pela equipe que nós temos
na Aceplan, o apoio da famí-

lia e dos amigos”, disse.
“Espero que possamos

continuar contribuindo
para o desenvolvimento  eco-
nômico e social de Volta Re-
donda, da região e de cada
lugar onde nós atuamos e
ainda vamos atuar. É uma
satisfação inenarrável ter
recebido essa homenagem e
reconhecimento por tudo
que fizemos nesses 36 anos
de história. Agradeço ao Ve-
reador Rodrigo Furtado  e
Câmara por essa oportuni-
dade e por serem grandes
parceiros nessa caminhada,
buscando sempre o desen-
volvimento da nossa cida-
de”, completou Mauro .

Mauro Campos e Rodrigo Furtado exibem a medalha Getúlio Vargas

Volta Redonda

A maior honraria do mu-
nicípio de Volta Redonda foi
concedida ao presidente da
Fundação Oswaldo Aranha
(FOA), Eduardo Prado, na
última terça-feira, dia 30, na
Câmara Municipal. Por indi-
cação do vereador Edson
Quinto, Eduardo recebeu a
Medalha Getúlio Vargas do
Mérito Legislativo, e compôs
a mesa da sessão solene.

A homenagem é realiza-
da anualmente pelos parla-
mentares, que concedem a
medalha a pessoas ou insti-
tuições que contribuem,
com destaque, para uma so-
ciedade melhor e mais justa.
E foi pela atuação à frente da
FOA, cujo desenvolvimento
na formação de novos profis-
sionais e atendimento à po-
pulação tem se evidenciado
cada vez mais, que Eduardo
Prado foi uma entre as 26
personalidades contempla-
das na noite.

“Esse reconhecimento
máximo é pela nossa mais
simples obrigação, dedica-
ção e trabalho, em favor da
nossa amada Volta Redon-
da”. Após a entrega das me-
dalhas, o presidente da insti-
tuição foi um dos escolhidos
para discursar em agradeci-
mento, em representação

Edson Quinto homenageia
presidente da FOA

aos demais homenageados.
“A vida sem o reconheci-

mento do outro não se com-
pleta. Nossas conquistas se
apoiam na participação da
nossa família, amigos e com-
panheiros de jornada, que
passaram por muitas dores,
deixaram um pouco de si em
cada um de nós”, disse Pra-
do.

O evento solene atraiu
grande público ao plenário,
composto, inclusive, por fun-
cionários, professores e fa-

miliares de Eduardo, que o
prestigiaram em mais um
momento de reconhecimen-
to. Durante o discurso, o pre-
sidente ainda ressaltou a re-
levância de ser homenagea-
do: “A maior honra que uma
pessoa pode receber pelas
mãos do nosso povo é a Me-
dalha Getúlio Vargas. Pode-
mos dizer que agora entra-
mos para o livro de história
da nossa querida Volta Re-
donda”, considerou o presi-
dente da FOA.

Foto: Divulgação

Edson Quinto e Eduardo Prado mostram a Medalha Getúlio Vargas
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ESTADO DO RIO DE JANEIRO
MUNICÍPIO DE PIRAÍ

PREGÃO PRESENCIAL Nº 027/2022.
Objeto: Contratação de empresa especializada em manutenção,
suporte e melhorias no Software de Gestão Escolar do modulo
eCidade utilizados pelas escolas da rede municipal de ensino.
Data/Hora: 16/09/2022 às 09:30 horas
Local: Rua Dr. Luiz Antonio Garcia da Silveira, nº 16-Fundos,
Centro, Piraí-RJ
Informações: Secretaria Municipal de Administração, no
endereço acima referido, no horário de 10h às 15h, de segunda à
sexta-feira – Tel: (024) 2431-9964/9950.

Secretaria Municipal de Administração

Av homero leite, 572 , Saudade , Barra Mansa, RJ CEP 27.313-190
CNPJ. 29.053.402/0001-36 - Insc. Estadual: Isento

SerSerSerSerServiço Autônomo de Água e Esgoto de B. Mansaviço Autônomo de Água e Esgoto de B. Mansaviço Autônomo de Água e Esgoto de B. Mansaviço Autônomo de Água e Esgoto de B. Mansaviço Autônomo de Água e Esgoto de B. Mansa

C.P.L – AVISOS

- TP 060 2022. Canalização a céu aberto R. Martins Fabiano, São
Luiz. PA 3544/21. Dia 20/09/2022, às 09:00 horas.
- Homologa/adjudicada PA 5402/21, TP 42/21, Serviço inventário
ETES Barbará e Ano Bom em favor de Fagundes Engenharia
Ltda, valor global de R$ 93.060,99.
- Homologa/adjudicada PA 1303/22, PA 37/22, Construção muro
em blocos concreto, em favor de Construvalle Const.Ltda, no valor
global de R$ 44.431,60.
Mais informações junto CPL telefone (24) 3323-0198, através do
e-mail: licitacao.saae@gmail.com ou ainda na Gerência de
Materiais, à Av Homero Leite, 572 – Saudade – Barra Mansa/RJ.
Site http:/portaldatransparência.barramansa.rj.gov.br, no menu
“Licitações e Contratos / Lista  Licitações”).

Izabel Bastos – Presidente CPL / Pregoeira

Prefeitura Municipal de Barra Mansa/RJ

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRONICO Nº 150/2022

OBJETO: AQUISIÇÃO DE MATERIAL MÉDICO HOSPITALR-SRP. Início
do recebimento das propostas: 02/09/2022 às 17h30 - Encerramento de
recebimento: 15/09/2022 às 09h00 – Abertura e Início do Pregão: 15/09/
2022 às 09h01.
Maiores informações e o edital pelo telefone (24) 2106-3411 ou
edital@barramansa.rj.gov.br e coordenadoria.compras@gmail.com.

Gabriel de Oliveira Souza
Assistente Técnico

ESTADO DO RIO DE JANEIRO
PREFEITURA MUNICIPAL DE QUATIS
SECRETARIA MUNICIPAL DE LICITAÇÕES, COMPRAS E
CONTRATOS

AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 134/2022
OBJETO: REGISTRO DE PREÇO PARA AQUISIÇÃO DE PNEUS PARA ATENDER
AS DEMANDAS DA PREFEITURA MUNICIPAL DE QUATIS-RJ
OS PARTICIPANTES serão credenciados às 09:00 horas. AS PROPOSTAS serão
autenticadas e abertas no dia 19 de setembro de 2022, às 09:00 horas. O Edital
disponível para download em transparencia.quatis.rj.gov.br

Quatis, 31 de agosto de 2022
LUCIANA VERRI - Secretária Municipal de Licitações, Compras e Contratos

TERMO ADITIVO Nº 001

Termo Aditivo nº 001 ao Contrato nº 039/2021, celebrado entre o Município de Paraty,
através do Fundo Municipal de Saúde e empresa Diego de Cabral Apparicio. O pre-
sente Termo Aditivo visa ao acréscimo de 25% do contrato inicial, correspondente a
R$ 7.500,00 (sete mil e quinhentos reais), para prestar o devido cumprimento à Liminar
Judicial nº 0003515-13.2021.8.19.0041, que por sua vez, peticiona a internação com-
pulsória do paciente Herculys de Azevedo, para tratamento de dependência química.
O referido aditamento está fundamentado nos Artigo 65, II, § 1º da Lei Federal nº 8.666/
93.

PARATY, 19 DE AGOSTO DE 2022.
CARLA LACERDA DA SILVA SECRETÁRIA MUNICIPAL DE SAÚDE

TERMO ADITIVO Nº 001

Termo Aditivo nº 001 ao Contrato nº 002/2022, celebrado entre o Município de Paraty,
através do Fundo Municipal de Saúde e empresa Diego de Cabral Apparicio. O pre-
sente Termo Aditivo visa ao acréscimo de 25% do contrato inicial, correspondente a
R$ 7.500,00 (sete mil e quinhentos reais), para prestar o devido cumprimento à Liminar
Judicial nº 0003142.25.2016.8.19.0041, que por sua vez, peticiona a internação com-
pulsória do paciente Magno Augusto Alvarengados Santos, para tratamento de de-
pendência química.
 O referido aditamento está fundamentado nos Artigo 65, II, § 1º da Lei Federal nº
8.666/93.

PARATY, 19 DE AGOSTO DE 2022.
CARLA LACERDA DA SILVA SECRETÁRIA MUNICIPAL DE SAÚDE

TERMO DE RECONHECIMENTO DE DÍVIDA Nº 002/2022

Termo de Reconhecimento de Dívida nº 002/2022 a favor da instituição ASSOCIA-
ÇÃO DE CARIDADE SÃO VICENTE DE PAULA, inscrita no CNPJ/MF nº 29.050.598/
0001-05 referente aos débitos pendentes originários da prestação de serviço de asilar
dos idosos no período de 06 de agosto de 2021 à 25 de agosto de 2022, conforme
disposto no Processo Administrativo nº 13719/2022. O valor global do Termo de
Reconhecimento de Dívida é de R$ 109.718,23 (cento e nove mil, setecentos e
dezoito reais e vinte e três centavos).

PARATY, 26 DE AGOSTO DE 2022.
CARLA LACERDA DA SILVA - SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE

DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 074/2022

A Secretária Municipal de Saúde, Srª Carla Lacerda da Silva, no uso das atribuições
legais que lhes são conferidas pela legislação em vigor, declara para fins de compro-
vação, que deixa de realizar licitação para contratação em caráter de emergência,
a empresa REAL COMÉRCIOS LTDA, inscrita no CNPJ/MF sob nº 46.689.806/0001-
30, para fornecimento de equipamento CPAP em atendimento ao paciente JÚLIO
CÉSAR DA SILVA MIRANDA através do requerimento. O valor global da presente
contratação é de R$ 7.088,00 (sete mil e oitenta e oito reais). A presente Dispensa
de Licitação está amparada no inciso IV do artigo 24 da Lei Federal nº 8.666/93.

PARATY, 30 DE AGOSTO DE 2022.
CARLA LACERDA DA SILVA – SECRETÁRIA MUNICIPAL DE SAÚDE

EXTRATO DE CONTRATO Nº 047/2022

CONTRATANTE: FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE
CONTRATADO: REAL COMÉRCIOS LTDA
CNPJ: 46.689.806/0001-30
OBJETO: Contratação de empresa especializada para o fornecimento de equipamen-
to bipap em atendimento ao paciente Júlio César da Silva Miranda através do reque-
rimento
PRAZO: 12 (doze) meses.
VALOR GLOBAL: R$ 7.088,00 (sete mil e oitenta e oito reais)
ORIGEM: Dispensa de Licitação nº 074/2022 - Processo Administrativo nº 13406/
2022.

PARATY, 30 DE AGOSTO DE 2022.
CARLA LACERDA DA SILVA – SECRETÁRIA MUNICIPAL DE SAÚDE

EXTRATO DE CONTRATO Nº 048/2022

CONTRATANTE: FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE
CONTRATADO: HIPERTECNICA COMÉRCIO E SERVIÇOS DE
INFRAESTRUTURAS EIRELI ME
CNPJ: 22.487.282/0001-36
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM SERVIÇO DE INS-
TALAÇÃO E MANUTENÇÃO DE AR CONDICIONADO PARA ATENDER TODAS AS
UNIDADES DA SECRETARIA DE SAÚDE.
PRAZO: 06 (seis) meses.
VALOR GLOBAL: R$ 54.500,00 (Cinqüenta e quatro mil e quinhentos reais)
ORIGEM: Pregão Presencial nº 016/2021, Ata de Registro de Preços nº 001/2022 -
Processo Administrativo nº 2879/2021.

PARATY, 31 DE AGOSTO DE 2022.
CARLA LACERDA DA SILVA – SECRETÁRIA MUNICIPAL DE SAÚDE

TERMO DE ALTERAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 011/2022

A Secretária Municipal de Saúde, no uso de suas atribuições, resolve retificar
os itens do Pregão Presencial nº 011/2022, que tem como objeto a AQUISIÇÃO DE
KITS DE HIGIENE BUCAL PARA O PROGRAMA SAÚDE NA ESCOLA, conforme
Termo de Alteração disponível no site oficial da Prefeitura Municipal de Paraty,
www.pmparaty.rj.gov.br. Informa-se, ainda, que a data de abertura da referida licita-
ção fica marcada para o dia 20/09/2022, as 10h00m. Esclarecimentos através do e-
mail: licitacao.saudeparaty@gmail.com ou da linha telefônica (24) 3371-1186.

PARATY, 31 DE AGOSTO DE 2022.
CARLA LACERDA DA SILVA – SECRETÁRIA MUNICIPAL DE SAÚDE

Estado do Rio de Janeiro
Prefeitura Municipal de Paraty

Sul Fluminense

Por inciativa do secretá-
rio municipal de Ordem Pú-
blica de Vota Redonda, te-
nente-coronel Luiz Henri-
que Monteiro Barbosa, se-
cretários ligados à seguran-
ça pública de seis municípi-
os se reuniram nesta sema-
na, na sede da Semop (Secre-
taria de Ordem Pública), na
Ilha São João, para debater a
reativação do Consórcio In-
termunicipal de Segurança
do Médio Vale Paraíba Flu-
minense (Cisegci), que atual-
mente está inoperante.

Neste primeiro encontro
estiveram presentes repre-
sentantes de Itatiaia, Barra-
do Piraí, Resende, Quatis,
Porto Real, Pinheiral e Rio
Claro. A importância da in-
tegração entre as forças de
segurança das cidades vizi-
nhas esteve em pauta.

Essa relação vai facilitar
a comunicação e o combate
ao crime. Imagens de moni-
toramento dos acessos aos
municípios poderão ser
compartilhadas, alcançan-
do resultados positivos na
elucidação de crimes, por
exemplo. A meta é tornar a
região cada vez mais tecno-
lógica e fomentar o fortale-
cimento da área de seguran-
ça pública, através de cur-
sos de capacitação, melhori-
as das corregedorias, capta-
ção de recursos públicos,
entre outros.

Foto: Divulgação/PMVR

Cidades do Sul Fluminense querem reativar
Consórcio Intermunicipal de Segurança
Secretaria de Ordem Pública de Volta Redonda (Semop-VR) recebeu

representantes de sete municípios nesta semana

Essa relação vai facilitar a comunicação e o combate ao crime

“Até porque o crime ul-
trapassa divisas e precisa-
mos estar mais preparados
para combatê-lo”, frisou
Luiz Henrique.

O próximo passo para a
reativação do Cisegci é apre-
sentar a ideia aos chefes do
Executivo dos municípios
presentes à reunião, que
irão estudar a viabilidade de
seu retorno, mas desta vez
não teria custos aos cofres
públicos das cidades envol-
vidas, uma vez que este foi
um dos principais motivos
para a sua desativação, se-
gundo o secretário da Se-
mop-VR. “Vamos ajustar a

legislação e adequar para
que não haja gastos”, garan-
tiu Luiz Henrique.

Troca de experiências
e boas práticas

Outra proposta discutida
na reunião diz respeito à troca
de experiências e boas práticas
entre as secretarias. O objetivo
é: “promover o que deu certo
em uma cidade, em outra”.

Estiveram presentes na
reunião os secretários de Or-
dem Pública: de Quatis, Ma-
teus Ponciano; de Barra do
Piraí, José Luiz Brum; de Rio
Claro, Tarcísio Silva dos San-

tos; de Porto Real, Jorge Luiz
Porto Souza; além do supe-
rintendente de Ordem Públi-
ca de Resende, César Laurin-
do; diretor do Departamento
de Ordem Pública de Pinhei-
ral, Marcelo Ferreira; corre-
gedor de Barra do Piraí, Lu-
cas Silva; diretores Adminis-
trativo e de Trânsito de Itati-
aia, Carlos Cesar de Paula e
Edson Lamin, respectiva-
mente; corregedor da Guar-
da Municipal de Volta Redon-
da, inspetor Valdo Rocha;
subsecretário da Semop-VR,
subtenente Amauri e coorde-
nador do Ciosp, subtenente
Alexandre.

PRF apreende seis toneladas de
maconha na BR-040 em Três Rios

Três Rios

Policiais rodoviários fe-
derais apreenderam na
noite de terça-feira (30),
seis toneladas de maco-
nha, que estavam em uma
carreta. O veículo foi in-
terceptado na BR-040 (Ro-
dovia Rio Juiz de Fora),
em Três Rios.

Os entorpecentes esta-
vam sobre uma carga de
madeira. Sete homens fo-
ram presos e apreendidos
sete carros.  A ocorrência
da PRF foi registrada na
108º DP (Três Rios).

Droga estava
em uma carreta

Um homem, de 35
anos, que conduzia uma
moto, foi detido porque
era foragido da Justiça.
Ele foi abordado por po-
liciais rodoviários fede-
rais, na Via Dutra, Km
330, no distrito de Enge-
nheiro Passos, em Re-
sende.

Contra o motociclista
havia um mandado de
prisão preventiva por
embriaguez ao volante.
O documento foi expedi-
do pela juíza da Vara
Única de Andrelândia
(MG), no dia 18 de julho
de 2018, com validade até
26 de fevereiro de 2026.
Ele foi levado para a De-
legacia de Resende.

Foto: PRF

Foragido da
Justiça é preso na

Via Dutra em
Resende

Volta Redonda

Policiais militares pren-
deram na noite de terça-fei-
ra, dia 30, um suspeito de
tráfico de drogas, no bairro
Candelária, em Volta Redon-

PM prende homem com drogas na Candelária

da. Foi apreendido meio qui-
lo de cocaína, 88 pinos con-
tendo a mesma droga e 75
pedaços de maconha.

O suspeito e o material
foram levados para a Delega-
cia de Volta Redonda.

Foto: PM

Foi apreendido cocaína e pedaços de maconha

Porto Real

Um homem, de 40 anos,
chegou oferecer R$ 50 mil a
policiais militares, para não
retornar ao presídio de onde
fugiu. O suspeito estava em
um veículo Corsa quando foi
abordado pelos agentes às
margens da Via Dutra, Km
293, em Porto Real.

Ao consultarem o sistema
de informática da PM, os poli-
cias descobriram que o suspei-
to era foragido do sistema pri-
sional, e que ele tinha anota-
ções pelos crimes de tráfico de
drogas, porte ilegal de arma e
roubo. Ao ser informado sobre
sua fuga, o homem tentou su-

Fugitivo de presídio oferece R$ 50 mil
a PMs para não voltar para a cadeia

bornar os PMs.
Ele chegou a dizer que

pediria o dinheiro aos “ami-
gos de Resende do Comando
Vermelho” (facção crimino-
sa). A equipe de policiais
conduziu o suspeito para a
Delegacia de Resende.

Em seguida, os PMs fo-
ram a um apartamento na
Rua dos Eucaliptos, no bair-
ro Cidade Alegria, possivel-
mente, onde  estava hospe-
dado o fugitivo, e apreende-
ram uma pistola .40, com
carregador e munições,
uma balança digital e três
fracos de éter. O material
encontrado também foi le-
vado para a 89ª DP.



DIÁRIO DO VALE  5QUINTA-FEIRA, 01 DE SETEMBRO DE 2022 CIDADES

Barra Mansa

Artesãos de Barra Mansa
têm até o próximo domingo
(4), às 18h, para se inscrever
no Prêmio ‘Artesanato que
faz acontecer 2022’. A inicia-
tiva é promovida pela PZ
Eventos, em parceria com a
Secretaria Municipal de De-
senvolvimento Econômico,
Tecnologia e Inovação e visa
estimular e aquecer o seg-
mento. A inscrição é gratui-
ta e deve ser realizada pelo
site: www.premioartesana
to.com.br. Ao todo cinco mu-
nicípios do Estado receberão

Inscrições abertas para o prêmio
‘Artesanato Que Faz Acontecer’

Profissionais de Barra Mansa podem concorrer nas categorias: tradicional, cultural, contemporâneo-conceitual,
religioso, inovação tecnológica e mestre artesão

o evento.
No ato do cadastro, o candi-

dato precisa enviar uma apre-
sentação e fotos da confecção
de três peças, documentos de
identidade e CPF. Também
precisará indicar a categoria
que pretende concorrer, tendo
como opções os artesanatos:
tradicional, de referência cul-
tural, contemporâneo-concei-
tual, religioso, inovação tecno-
lógica e mestre artesão.

Os trabalhos serão avali-
ados por duas comissões: de
Inscrição/Habilitação - res-
ponsável pela divulgação do
concurso e a computação

das inscrições; e pela Co-
missão de Seleção - consti-
tuída por seis especialistas,
com reconhecimento na
área analisada; além uma
Banca Avaliadora - encarre-
gada de analisar e avaliar os
concorrentes de cada cate-
goria, organizando a classi-
ficação geral dos candida-
tos; e a Coordenação Geral -
instância máxima, respon-
sável pela deliberação dos
casos omissos, tendo influ-
ência operacional sobre as
demais comissões.

Para o secretário de De-
senvolvimento Econômico,

Tecnologia e Inovação, Bru-
no Paciello, a competição co-
loca os artesãos fora da zona
de conforto.

- Eles são referência no
Estado e este evento faz com
que produzam cada vez mais
com qualidade e dedicação.
Coloca nossos artesãos na vi-
trine fluminense e abrilhan-
ta as ações realizadas para o
setor pela secretaria na gera-
ção de trabalho e renda.

De acordo com a gerente
de turismo e coordenadora
do artesanato da prefeitura
de Barra Mansa, Bhella San-
tos, o evento valoriza todo o

segmento, reconhecendo não
só a criatividade e dedicação
desses artistas, mas também
a importância do setor para o
município e seu impacto no
desenvolvimento social.

- Participar deste Prêmio
é o reconhecimento do traba-
lho dos artesãos que repre-
sentam a cultura e a diversi-
dade de Barra Mansa. Dar vi-
sibilidade a esses artistas é
enaltecer a nossa cultura,
movimentar a economia, va-
lorizar a economia criativa
que tem papel fundamental
na vida destes artesãos - des-
tacou Bhella, ressaltando que

a determinação dos artesãos
é um grande orgulho para o
município.

Em Barra Mansa a pre-
miação acontece no dia 6 de
setembro, às 15 horas, na
Praça da Matriz, no Centro,
quando serão escolhidos os
três primeiros colocados de
cada categoria.

O reconhecimento será di-
recionado aos artesãos e mes-
tres cadastrados no Programa
do Estado do Rio de Janeiro
pela Secretaria de Estado de
Turismo (SETUR), sendo eles
residentes nos municípios do
Estado do Rio de Janeiro.

Volta Redonda

Durante um colóquio or-
ganizado pelo MEP-VR (Mo-
vimento Ética na Política),
realizado na última terça-fei-
ra (30), as cientistas Ana
Russo, da Faculdade de Saú-
de Pública da USP, e Maria
de Fátima Moreira, ENSP-
Fiocruz & Centro de Estudos
da Saúde do Trabalhador e
Ecologia Humana, apresen-
taram dados e preocupações
relacionados à saúde ambi-
ental de Volta Redonda.

Silvia Real, geóloga, e Iri-
néia Pereira, bióloga, da
equipe socioambiental do
MEP, acolheram as pesqui-
sadoras e mediaram o even-
to.

Segundo a geóloga Silvia
Real, a apresentação da pes-

Cientistas da Fiocruz e USP comentam sobre saúde ambiental de VR
quisadora Ana Russo, deu
ênfase à qualidade da saúde
da população a partir de da-
dos comparativos obtidos do
sistema DATASUS, compa-
rando parte dos dados da
saúde da cidade de Volta Re-
donda, com a do município
paulista, Cubatão.

A pesquisadora Ana Rus-
so ressaltou que a partir do
sistema do DataSus, ela fil-
trou para objeto de análise
do cenário de internações e
morbidade em Volta Redon-
da, entre 2008 a 2022, onde
constatou que há um pico de
mais de 1000 casos em 2019,
muito acima dos anos ante-
riores, na faixa de 800.

- Da mesma forma captu-
rei os dados da cidade de Cu-
batão no mesmo período, ci-
dade com idênticas caracte-

rísticas, até com mais indús-
trias, tanto que já foi consi-
derada como ‘vale da morte’
na década de 1980. Na série
histórica do período, apre-
sentou na média, a metade
de internações e morbida-
des, em relação a Volta Re-
donda. Os dados desafiam,
mas as movimentações de
todos, e ações podem fazer
mudar esta realidade preo-
cupante. Encontrei recente-
mente em meus estudos,
possibilidades interessantes
sobre a saúde ambiental e
dos trabalhadores do muni-
cípio, ainda será publicado -
comentou Ana.

VOLTA GRANDE IV

Já a cientista Fátima ini-
ciou sua exposição sobre o

caso de um bairro de Volta
Redonda.

- Desde 2015 iniciamos
uma avaliação da saúde no
bairro Volta Grande IV. Re-
presentando o MPF (Minis-
tério Público Federal), na
ocasião, o Dr. Júlio Araújo e
Dra. Bianca ajudaram mui-
to. A pesquisa seguiu com
muitas dificuldades operaci-
onais e políticas. Veio a pan-
demia, o aporte para pesqui-
sa acabou. Agora estamos
tentando retomar os traba-
lhos - destacou.

A doutora apresentou os
dados brutos em gráficos e
tabelas dessas análises reali-
zadas com mais de 100 pesso-
as, elencando os dados refe-
rentes aos Níveis de Benze-
no, Tolueno, Etilbenzeno, Xi-
leno e metais em amostras

ambientais e biológicas. Ela
destacou diferentes níveis
da poluição do ar, solo e poei-
ra doméstica, além de mani-
festações de diferentes pro-
blemas respiratórios, neuro-
lógicos, psicológicos, cardio-
vasculares, anemias, alergi-
as, etc. Contudo, a pesquisa-
dora deixou claro que os es-
tudos não são conclusivos:
“Foi uma ‘fotografia do mo-
mento’, temos muito traba-
lho pela frente. A situação é
preocupante e precisa do en-
gajamento de todos. A em-
presa tem culpa sim, e é a
maior poluidora da cidade.
Sabemos da sua importân-
cia na vida das pessoas, po-
rém não pode continuar esta
situação. Falta vontade e res-
ponsabilidade política na
busca de melhorar a quali-

dade de vida para a comuni-
dade e dos trabalhadores.”
Pontuou a pesquisadora Fá-
tima.

PRÓXIMOS PASSOS

Após a apresentação, as
mais de 20 pessoas na sala
virtual ligadas a diferentes
grupos e instituições sinali-
zaram para realização de
um novo encontro mais am-
pliado, de forma presencial.

- Também buscar recur-
sos para dar continuidade
na pesquisa, concomitante
à realização de trabalhos
junto aos colégios e comu-
nidade - concluiu Irinéia,
agradecendo as pesquisado-
ras, estudantes, moradores
e professores da UFF e
UFRJ.

Barra Mansa

A Escola Municipal
Humberto Quinto Chiesse,
localizada no bairro Boa
Sorte, concluiu o Projeto 5S
com alunos do Pré-I ao 5°
Ano do Ensino Fundamen-
tal. O objetivo da iniciativa é
a potencialização dos cinco
sentidos - tato, olfato, visão,
paladar e audição - para o
bem coletivo e a si próprio.
Além disso, a proposta in-
centivou a utilização do cor-
po como instrumento de
aprendizagem nas áreas so-
ciais, cognitivas e de alimen-
tação escolar.

Desde maio foram reali-
zadas tarefas como: ginca-

Escola Municipal Humberto Quinto Chiesse desenvolve ‘Projeto 5S’
nas, entrevistas com pais de
alunos, interação com o eu,
leituras no pátio do colégio,
músicas, filmes e monitora-
mento do recreio e da ali-
mentação das crianças. O
projeto também teve como
objetivo a construção de
uma cultura de paz escolar,
ressaltando a importância
de uma mente saudável com
conversas, leituras e vídeos
enriquecedores, apropriados
e compassivos. Cada turma
se uniu para realizar as ati-
vidades, a maioria das tare-
fas foi cumprida em duplas e
essa integração enfatiza
como cada pessoa é diferen-
te, mas que uma comple-
menta a outra, ou seja, apre-

senta a necessidade de jun-
tos alcançarem os objetivos.

A iniciativa Corpo em
Movimento foi responsável
pelas gincanas entre as tur-
mas, nessa atividade cada
grupo se uniu para junta-
rem blisters. As cápsulas de
remédio arrecadadas foram
trocadas por cadeiras de ro-
das. Além disso, um aluno
de cada sala representava os
demais colegas que se uni-
ram às torcidas.

Continuando com a ênfa-
se na solidariedade, o moni-
toramento do recreio buscou
evitar desperdícios de ali-
mentos, o uso correto do re-
feitório e evitar sujeiras nas
mesas e nos pisos. Outras

atividades realizadas foram:
“sua história importa”, ou
seja, entrevista com um pai
e uma mãe de cada turma
sobre suas trajetórias; “eu”
que buscou interação da pes-
soa física e da social no cená-
rio do mundo e nos contex-
tos curriculares de geogra-
fia, história e ciências.

Na leitura semanal no pá-
tio, um aluno ou professor se
torna responsável pela leitu-
ra de frases, poemas ou poe-
sias para todos os demais na
entrada do colégio. Também
foram realizadas atividades
de raciocínio lógico em gru-
pos ou individuais e, por
fim, a dinâmica “eu posso
ajudar” em que situações do

dia a dia do ambiente esco-
lar e familiar eram apresen-
tadas às crianças.

A diretora da unidade,
Marcele Filgueiras, enfatizou
o envolvimento dos alunos.

- Esse projeto permitiu o
envolvimento de toda escola.
Todos os dias no horário ini-
cial das aulas acontecia uma
leitura, despertando o inte-
resse dos alunos e fazendo
com que toda a escola avan-
çasse junto. Esse projeto foi
muito enriquecedor para
nossa unidade - destacou.

Projeto 5S

A metodologia 5S foi cria-
da no Japão após a Segunda

Guerra Mundial com base
em práticas milenares de
educação oriental. O objeti-
vo deste método é evitar o
desperdício, proporcionar a
organização do ambiente e a
limpeza do local. Com essas
atitudes, pode-se otimizar re-
cursos, além de eliminar
desperdícios de tempo, de
material e de energia.

O nome é derivado dos
“sensos”: senso de utiliza-
ção, senso de ordenação, sen-
so de limpeza, senso de saú-
de e senso de autodisciplina.
Esse esquema proporciona
melhora no humor, na con-
dução de atividades e nos re-
lacionamentos interpessoais
de todos.

Volta Redonda

Moradores da região
Sul Fluminense e apai-
xonados por futebol ga-
nharam um espaço ex-
clusivo e gratuito no 2º
piso do Sider Shopping
para troca de figurinhas
do álbum da Copa do
Mundo 2022.

A Copa do Mundo es-
treia no dia 20 de novem-
bro, às 13h, com a cerimô-
nia de abertura e a primei-
ra partida entre Qatar e
Equador. Enquanto os jo-
gos não começam, os
amantes por futebol já co-
meçaram a montar o ál-
bum de figurinhas.

O espaço no Sider tem
acesso gratuito e ficará
aberto todos os dias no
horário de funcionamen-
to do shopping. Ele foi
elaborado para crianças
e adultos reunirem seus
amigos e completarem
seus álbuns.

Nos próximos finais de
semana, das 15h às 19h,
haverá recreadores para
organizar brincadeira e
aumentar as chances de
quem deseja adquirir
aquela figurinha do seu jo-
gador preferido.

Shopping cria espaço para trocas
de figurinhas da Copa do Mundo

Divulgação

Espaço no Sider tem acesso gratuito e ficará aberto todos os
dias no horário de funcionamento do shopping

Oficina de cinema com vencedor do
Festival de Gramado acontece amanhã

Barra Mansa

A Escola de Cultura da
Secretaria de Estado de Cul-
tura e Economia Criativa,
em parceria com a Prefeitu-
ra de Barra Mansa, através
da Fundação Cultura, pro-
move nesta sexta-feira (02), a
oficina ‘Introdução ao Cine-
ma’, com Renan Brandão.
Ele é diretor e roteirista do
curta-metragem “Último Do-
mingo”, vencedor em três
categorias do Festival de
Gramado 2022. O filme este
que será exibido durante o
evento. A oficina acontece a
partir das 11h, na Fazenda
da Posse, com entrada gra-
tuita e aberta ao público.

De acordo com o presi-
dente da Fundação Cultura,
Marcelo Bravo, Barra Man-
sa vem se destacando no ce-
nário do audiovisual e a ati-
vidade é uma oportunidade
de agregar mais conheci-
mento para os interessados
na área.

- A oficina é destinada a
todos os amantes do cinema
e também para quem deseja
desenvolver técnicas e habi-
lidades sobre a produção de
audiovisual. Esse é um setor
que se desenvolveu muito
em nosso município. Já te-
mos resultados positivos,
tanto na produção quanto na

difusão. No último ano fize-
mos o Festival Barra Mansa
com nove curtas-metragens
produzidos aqui e, dando um
spoiler, para esse ano já são
dez produções que a gente
consegue mapear. Percebe-
mos que têm muitos jovens
interessados, iniciantes na
carreira de produção de ci-
nema e em todas as funções:
técnicos, direção, fotografia,
produção, edição e atores
também - destacou Bravo.

SERVIÇO:

Oficina de Introdução
ao Cinema com Renan
Brandão

Dia: 02/09

Horário: 11h às 17h

Local: Fazenda da Pos-
se – Rua Dário Aragão,
s/n, bairro Barbará

Atividade, gratuita e aberta ao público, acontece nesta sexta-feira,
a partir das 11h, na Fazenda da Posse
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Hospital São João Batista realiza
primeira captação de coração

Outros órgãos foram captados pelo Programa Estadual de Transplantes na unidade de Volta Redonda
e vão beneficiar pacientes do SUS

Volta Redonda

A Secretaria Municipal
de Saúde (SMS) inicia nesta
quinta-feira, dia 1º, as obras
de reforma e ampliação da
UPA 24h (Unidade de Pronto
Atendimento), no bairro
Santo Agostinho. O Governo
do Estado liberou R$ 1,9 mi-
lhão para a reforma e a uni-
dade vai passar pela maior
revitalização desde sua inau-
guração. Os investimentos
vão ampliar e modernizar
totalmente a UPA. O objetivo
é organizar os fluxos para
melhor atendimento aos pa-
cientes e seus familiares, e
oferecer melhor condição de
trabalho aos funcionários.

A série de melhorias con-
templa a substituição de
itens de acabamento já des-
gastados com o tempo; nova
climatização em todas as sa-
las; modernização da sala de
raio-x; a unidade contará
com Setor de Laboratório
para maior velocidade nos
resultados e apoio aos médi-
cos; será implantado o Setor
de Esterilização, evitando
deslocamento de materiais e

Obras de reforma e ampliação têm início na UPA Santo Agostinho
funcionários para outras uni-
dades de saúde. A UPA ga-
nhará também uma nova e
moderna recepção para me-
lhor acolhimento aos usuári-
os, além de nova iluminação.

Transferência dos
atendimentos

Por conta das obras, os
atendimentos serão transfe-
ridos para uma unidade pro-
visória na Faetec (Fundação
de Apoio à Escola Técnica),
que fica na rua atrás da UPA,
a partir das 19h desta quinta-
feira, dia 1º de setembro. En-
tretanto, nesta quarta-feira
(31) e quinta ainda serão
mantidos, provisoriamente,
os atendimentos dos casos
eletivos e uma ambulância
para outras emergências.

Em casos graves, a popu-
lação deve procurar as uni-
dades de urgência: o Hospi-
tal Nelson Gonçalves, no
bairro Aterrado, e Hospital
Munir Rafful, no Retiro.

Para receber o atendi-
mento dos pacientes, o quar-
to andar do prédio da Faetec
recebeu intervenções como

instalação de um novo tan-
que de oxigênio; divisórias
em dry wall e portas para
ajustamento dos espaços; re-
visão das estruturas elétri-
cas, incluindo instalação de
novo gerador; readequação
da parte hidráulica, com im-
plantação de lavatórios em
todas as salas e de chuveiros
nos sanitários.

Além de rede provisória
de gases medicinais para as
salas vermelha e amarela, o
prédio também recebeu lim-
peza das calhas e coberturas
das varandas; limpeza da
área externa; pintura geral.

O coordenador da UPA
Santo Agostinho, Israel
Carlos, comentou que a
mudança dos móveis e

equipamentos de informá-
tica foi iniciada no início
desta semana.

- O prédio cedido pela

Atendimentos serão
transferidos a partir
desta quinta, dia 1º,

para prédio da Faetec,
na rua atrás da unidade

de saúde

Foto: Divulgação/PMVR

Governo do Estado liberou R$ 1,9 milhão para a reforma e a unidade vai passar pela maior
revitalização desde sua inauguração

Faetec à prefeitura vai rece-
ber, a partir desta quinta, os
pacientes da UPA durante a
reforma da unidade de saú-

de. Os atendimentos em ge-
ral também serão iniciados
neste mesmo dia na unidade
provisória - disse.

Volta Redonda

O Centro de Controle de
Zoonoses (CCZ) recolheu
sete cavalos soltos em vias
públicas nos últimos dias.
Quatro deles estavam no Ce-
mitério Municipal do Retiro
e os demais na Avenida Al-
mirante Adalberto Barros
Nunes, a Beira-Rio, no Reti-
ro. Os animais foram reco-
lhidos e levados para o CCZ,
no bairro Três Poços.

A coordenadora da Vigi-
lância Ambiental e respon-
sável pelo CCZ, Janaína So-
ledad, explicou que após o
recolhimento, o proprietário
tem até 72 horas para reaver
o animal a partir do paga-
mento de uma multa, de
acordo com a legislação vi-
gente. O valor é de R$ 334,11.

- É importante lembrar-
mos que estes animais devem
ser mantidos em ambientes
com sombreamento, água, co-
mida e espaço, mas, de prefe-
rência, contidos de maneira
correta, em locais onde haja
cerca. Desta forma, evitamos
que estes animais tenham
acesso a vias públicas e cau-
sem maiores transtornos -
ressaltou Janaína.

A coordenadora também
frisou a importância da par-

Cavalos soltos em vias públicas
são recolhidos no bairro Retiro

Foto: Divulgação/PMVR

ceria entre o CCZ e a Secre-
taria de Ordem Pública (Se-
mop), através do Ciosp (Cen-
tro Integrado de Segurança
Pública) e da Guarda Muni-
cipal, para o sucesso nas
ações de resgastes sem ne-
nhum acidente.

- É uma integração muito
importante para evitarmos
possíveis acidentes que po-
dem ocorrer por conta des-
tes animais nas vias. Em
muitos destes casos, o Ciosp
recebe a denúncia, encami-
nha para o Centro de Con-
trole de Zoonoses e também

para Guarda Municipal, que
auxilia neste resgaste, já que
chega primeiro ao local para
controlar o trânsito até a
nossa chegada - explicou.

Serviço

Ao ver algum animal de
grande porte solto em vias
públicas, a população pode
entrar em contato com o
Centro de Controle de Zoo-
noses, através do telefone
(24) 3339-4555, ou pela Cen-
tral Única de Atendimento
(CAU), pelo 156.

Sete animais foram recolhidos das ruas e encaminhados ao
Centro de Controle de Zoonoses de Volta Redonda

Valença

A Defesa Civil de Valença
realizou uma contenção em
uma área à margem do Rio
Preto, localizada no distrito
de Parapeúna. O local está
sofrendo com uma erosão
fluvial, causada pelas águas
do manancial, provocando o
desgaste do barranco de sus-
tentação, formando um de-
clive. Por causa do risco de
desmoronamento parcial, o
trecho na Rua Duque Costa
foi isolado pela Defesa Civil.

De acordo com a Subpre-
feita, Maria Aparecida, foi
realizada na semana passa-
da uma reunião com a equi-
pe da Defesa Civil, Secreta-
ria Municipal de Meio Am-
biente de Valença e da cida-
de vizinha, Rio Preto. Na
oportunidade participaram
o vereador Pedro Graça e o
Secretário de Serviços Públi-
co Carlos Henrique e ficou
decidido que a medida seria
um trabalho de contenção
no local para o retorno ao
curso normal das águas do
rio. Após essa conclusão a
Prefeitura de Valença, deu
início aos trabalhos que es-
tão sendo acompanhados
por equipes técnicas da Pre-
feitura de Valença.

Defesa Civil isola área atingida
por erosão em distrito de Valença

- O Prefeito Fernandinho
Graça já determinou que as
ações sejam realizadas para
evitar a progressão da ero-

são, garantindo a segurança
em relação a mobilidade ur-
bana da população - comen-
tou a subprefeita.

Foto: Divulgação/PMV

Local está sofrendo com uma erosão fluvial, causada pelas águas
do Rio Preto

Volta Redonda

Na véspera de iniciar o
mês da campanha Setembro
Verde – de sensibilização e
conscientização da impor-
tância da doação de órgãos –
¸ o Hospital São João Batista
(HSJB), em Volta Redonda,
registrou mais um marco
em sua história. Nesta quar-
ta-feira (31), a unidade reali-
zou sua primeira doação e
captação de um coração, que
vai beneficiar um paciente
da fila de transplantes do
SUS (Sistema Único de Saú-
de). Além do coração, tam-
bém foram doados outros ór-
gãos e tecidos do mesmo pa-
ciente, beneficiando mais de
quatro pessoas que aguar-
dam por um transplante.

Equipes do Programa Es-
tadual de Transplantes
(PET), da Secretaria de Esta-
do de Saúde, vieram ao hos-
pital para fazer a captação
do coração, de dois rins e do
fígado, além de córneas. O
coração é transportado de
helicóptero, para que seja
transplantado em tempo há-
bil, segundo explicou a en-
fermeira responsável pela

Comissão Intra-Hospitalar
de Doação de Órgãos e Teci-
dos para Transplante do
hospital, Daniela da Silva.

- Do momento da capta-
ção do coração até o trans-
plante para o outro paciente,
o tempo limite é de aproxi-
madamente quatro horas
para que a cirurgia tenha
sucesso - citou Daniela, des-
tacando a parceria do hospi-
tal com o PET.

- Existe dentro da rede pú-
blica de saúde o cadastro úni-
co. As pessoas que estão com
diagnóstico de doença cujo o
tratamento medicamentoso
já não faz mais efeito, e estão
necessitando de um trans-
plante, elas estão nesse ca-
dastro e entram na fila de
transplantes. É avaliada a
compatibilidade do órgão
com o paciente. A princípio,
os órgãos são ofertados den-
tro do estado. Se não tiver um
receptor compatível, a doa-
ção vai para outros pontos do
país - explicou Daniela.

Neste ano, o Hospital
São João Batista, sem con-
tar as doações desta quarta-
feira, já havia conseguido a
captação de três fígados,

seis rins e duas córneas do-
adas por pacientes com
morte encefálica. Para o di-
retor geral da unidade hos-
pitalar, Sebastião Faria, al-
guns pontos são importan-
tes para o sucesso desse tra-
balho que salva vidas.

- O São João Batista é
uma unidade de portas
abertas, referência em trau-
ma e neurocirurgias. Além
da capacidade técnica dos
especialistas, todo o corpo
de funcionários da unidade
é conscientizado sobre o
protocolo de diagnóstico de
morte encefálica, envolven-
do equipes multidisciplina-
res que trabalham com o pa-
ciente. São feitas capacita-
ções, treinamentos em todas
as áreas para que o resulta-
do seja mais vidas salvas -
afirmou Faria.

A enfermeira Daniela
destacou também a questão
do acolhimento das famílias
e o trabalho de conscientiza-
ção da comunidade para in-
centivar as pessoas a se tor-
narem doadoras de órgãos.
Ela explicou que a equipe
trabalha em parceria com o
setor de Serviço Social do

hospital dando o suporte
emocional e esclarecimento,
independente se o paciente
será um doador ou não.

- Essa família acompanha
passo a passo o que está
acontecendo com o paciente.

E muitas estão cada vez
mais se conscientizando. A
nossa intenção é esclarecer
todas as dúvidas dentro do
processo, para que as pesso-
as tenham as informações
corretas e possam se tornar

doador de órgãos e de teci-
dos, ajudando a salvar ou-
tras vidas - disse Daniela,
lembrando que no próximo
dia 27 de setembro é come-
morado do Dia Nacional da
Doação de Órgãos.

Foto: Cris Oliveira – Secom/PMVR

Equipes do Programa Estadual de Transplantes (PET), da Secretaria de Estado de Saúde, vieram ao
hospital para fazer a captação dos órgãos
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Rio

A taxa de desocupação
caiu para 9,1% no trimes-
tre encerrado em julho, o
que representa uma queda
de 1,4 ponto percentual na
comparação com o trimes-
tre terminado em abril. O
índice se igualou com o
menor da série desde de-
zembro de 2015. Os dados
são da Pesquisa Nacional
por Amostra de Domicílios
(Pnad) Contínua, divulga-
da nesta quarta  (31) pelo
Instituto Brasileiro de Geo-
grafia e Estatística (IBGE).

O contingente de pessoas
ocupadas chegou a 98,7 mi-
lhões, um recorde na série
histórica, iniciada em 2012.
Porém, o nível de ocupação,
que indica o percentual de
pessoas ocupadas na popu-
lação em idade de trabalhar,
aumentou 1,1 ponto percen-
tual, para 57%, na compara-

ção trimestral. Em relação
ao trimestre encerrado em
julho de 2021, o crescimento
foi de 4,1 pontos percentual.

A coordenadora de Pes-
quisas por Amostra de Do-
micílios, Adriana Beringuy,
explica que a queda no de-
semprego foi influenciada
pelas atividades de comér-
cio, reparação de veículos
automotores e motocicletas,
que registrou acréscimo de
692 mil pessoas (3,7%) na
comparação trimestral. E o
setor administração públi-
ca, defesa, seguridade soci-
al, educação, saúde humana
e serviços sociais subiu
3,9%, com mais 648 mil pes-
soas.

“Essas duas atividades,
de fato, foram destaques,
mas cabe ressaltar que ne-
nhum grupo de atividade
econômica apresentou per-
da de ocupação. Ou seja, to-
dos os setores adicionaram

pessoas ao mercado de tra-
balho”, diz a coordenadora.

No confronto anual, ape-
nas o setor de agricultura,
pecuária, produção flores-
tal, pesca e aquicultura não
aumentou o número de pes-
soas ocupada.

Número de trabalhadores sem
carteira bate recorde

De acordo com o IBGE, o
número de empregados sem
carteira assinada no setor
privado bateu recorde da sé-
rie histórica com o aumen-
to de 4,8% em relação ao tri-
mestre encerrado em abril,
chegando a 13,1 milhões de
pessoas.

Por outro lado, a taxa de
informalidade teve leve re-
dução, ficando em 39,8% da
população ocupada, com
39,3 milhões de pessoas,
contra 40% no trimestre
anterior. A população fora

da força de trabalho ficou
estável em julho, com 64,7
milhões de pessoas.

Já a população que está
desalentada, ou seja, que
não está ocupada nem pro-
curando trabalho, caiu 5%
no trimestre e chegou a 4,2
milhões de pessoas. Na
comparação anual, a queda
chegou a 19,8%, o que repre-
senta menos 1 milhão de
pessoas. O percentual de de-
salentados correspondeu a
3,7% da força de trabalho no
trimestre encerrado em ju-
lho.

O IBGE destaca que o
acréscimo de pessoas no
mercado de trabalho foi dis-
seminado entre as categori-
as de emprego. O número
de trabalhadores domésti-
cos subiu 4,4% frente ao tri-
mestre anterior e registrou
5,9 milhões de pessoas. O
número de empregadores
chegou a 4,3 milhões de pes-

soas, aumento de 3,9%.
O número de emprega-

dos com carteira de traba-
lho assinada no setor priva-
do subiu 1,6% no trimestre
e ficou em 35,8 milhões de
pessoas. Já a quantidade de
trabalhadores por conta
própria foi de 25,9 milhões
de pessoas, o que significa
um crescimento de 1,3%. Os
empregados no setor públi-
co somaram 12 milhões no
período analisado, um au-
mento de 4,7% no trimestre.

Rendimento médio
volta a crescer

Depois de dois anos es-
tagnado ou em queda, o ren-
dimento real habitual voltou
a crescer e chegou a R$ 2.693
no trimestre encerrado em
julho. Adriana Beringuy ex-
plica que o aumento foi de
2,9% em relação ao trimes-
tre anterior, embora 2,9%

menor que no mesmo perío-
do de 2021. “A última vez que
houve crescimento significa-
tivo foi há exatos 2 anos, no
trimestre encerrado em ju-
lho de 2020”, lembra.

Os dados da Pnad Contí-
nua indicam que o aumento
no rendimento foi puxado
pelos empregadores, que ti-
veram incremento de 6,1%,
ou mais R$ 369; dos milita-
res e funcionário público es-
tatutário, com aumento de
3,8%, ou mais R$ 176; e dos
trabalhadores por conta
própria, cujos rendimentos
subiram 3% ou R$ 63.

A massa de rendimento
real habitual foi R$ 260,7 bi-
lhões, um aumento de 5,3%
frente ao trimestre encerra-
do em abril e de 6,1% na
comparação com o trimestre
encerrado em julho de 2021.

Por Akemi Nitahara – Repórter
da Agência Brasil - Edição: Lílian

Beraldo

IBGE: desemprego segue em queda e fecha trimestre em 9,1%

Orçamento de 2023 prevê déficit primário de 63,7 bi
Valor, no entanto, considera Auxílio Brasil de R$ 400

Brasília

Uma leve revisão para
cima das estimativas de arre-
cadação no próximo ano fez
a equipe econômica dimi-
nuir a estimativa de déficit
primário para 2023. Segundo
o projeto do Orçamento do
próximo ano, enviado nesta
quinta (31) ao Congresso, a
meta de resultado negativo
corresponderá a R$ 63,7 bi-
lhões para o Governo Cen-
tral – composto pelo Tesouro
Nacional, pela Previdência
Social e pelo Banco Central.

O déficit será um pouco
menor que o estipulado pela
Lei de Diretrizes Orçamentá-
rias (LDO) de 2022, sanciona-
da na semana passada. A
LDO estipula meta de R$ 65,9
bilhões para o próximo ano.

O déficit primário no pró-
ximo ano, no entanto, poderá
ser maior. Isso porque o proje-
to enviado hoje ao Congresso
considera o Auxílio Brasil mí-
nimo de R$ 400, valor que vi-
gorará a partir de 1º de janei-
ro. A eventual manutenção do
benefício mínimo em R$ 600,
valor pago neste semestre, re-
quer que o Congresso Nacio-
nal aprove proposta de emen-
da à Constituição.

O déficit primário repre-
senta o resultado negativo das
contas do governo desconside-
rando o pagamento dos juros
da dívida pública. Desde 2014,
o setor público registra défi-
cits primários. Para 2022, exis-
te a possibilidade de que o Go-
verno Central – Tesouro Naci-
onal, Previdência Social e
Banco Central – feche o ano
com superávit primário, con-
forme admitiu ontem (30) o se-
cretário do Tesouro Nacional,
Paulo Valle.

Apesar da chance de me-
lhora nas contas públicas
neste ano, o projeto do Orça-
mento prevê déficit primário
de 0,6% do Produto Interno
Bruto (PIB, soma das rique-
zas produzidas no país) em
2022 e 2023, com projeção de

superávit primário de 0,3%
em 2024, quando as contas
públicas voltariam a ficar
positivas

Auxílio Brasil

A Secretaria Especial de
Tesouro e Orçamento do Mi-
nistério da Economia apre-
sentou uma estimativa do
impacto do Auxílio Brasil de
R$ 600 nos gastos do governo
no próximo ano. Segundo o
órgão, a manutenção do va-
lor do benefício custaria
0,48% do PIB em 2023, elevan-
do as despesas totais no pró-
ximo ano de 17,6% para
18,1% do PIB, o que faria o
déficit primário de 2023 subir
de 0,6% para 1,1% do PIB.

Mesmo com o Auxílio
Brasil de R$ 600, os gastos do
governo cairiam em relação
a 2022. Para este ano, a equi-
pe econômica estipula que
as despesas ficarão em
18,9% do PIB. Em relação às
receitas, a proposta prevê
uma queda de 18,2% para
17% do PIB. Isso porque o
projeto engloba desonera-
ções de R$ 80,2 bilhões.

Da desoneração total de
R$ 80,2 bilhões, R$ 52,9 bi-
lhões corresponderiam à
prorrogação das reduções de
tributos sobre os combustí-
veis, R$ 17,2 bilhões para me-
didas de incentivos a setores
específicos da economia e R$
10 bilhões de reduções de im-
postos para toda a população.

Teto de gastos

O projeto do Orçamento
de 2023 calcula em R$ 1,8 tri-
lhão o limite do teto de gas-
tos para o próximo ano. O
Poder Executivo poderá gas-
tar R$ 1,722 trilhão, com os
demais Poderes gastando R$
77,866 bilhões.

O valor foi calculado com
base no teto de gastos de 2022,
mais a estimativa de 7,2%
para a inflação oficial pelo Ín-
dice Nacional de Preços ao

Consumidor Amplo (IPCA)
acumulado de janeiro a de-
zembro deste ano. Até o ano
passado, o índice de correção
do teto de gastos para o ano se-
guinte era definido com base
no IPCA acumulado entre ju-
lho de dois anos antes e junho
do ano anterior. Com a aprova-
ção das emendas constitucio-
nais que parcelaram o paga-
mento de precatórios (dívidas
reconhecidas pela Justiça em
caráter definitivo) de grande
valor, o teto de gastos passou a
ser corrigido pela inflação de
janeiro a dezembro do ano an-
terior, o que obriga a apresen-
tação de uma estimativa na
proposta do Orçamento.

Regra de ouro

A proposta para o Orça-
mento de 2023 prevê que a in-
suficiência da regra de ouro –
espécie de teto para a dívida
pública – totalizará R$ 89,2 bi-
lhões no próximo ano. O go-
verno terá de pedir autoriza-
ção ao Congresso nesse valor
para financiar gastos corren-
tes por meio da emissão de tí-
tulos da dívida pública. O va-
lor é inferior à insuficiência
de R$ 105,4 bilhões que consta-
va do Orçamento de 2022.

Instituída pelo Artigo 167
da Constituição de 1988, a re-
gra de ouro determina que o
governo não pode endividar-
se para financiar gastos cor-
rentes (como a manutenção
da máquina pública), apenas
para despesas de capital
(como investimento e amor-
tização da dívida pública) ou
para refinanciar a dívida pú-
blica. Nos últimos anos, os
sucessivos déficits fiscais
têm posto em risco o cum-
primento da norma, o que
tem levado o Tesouro a bus-
car fontes de recursos para
ter dinheiro em caixa e re-
duzir a necessidade de emis-
são de títulos públicos.

Por Wellton Máximo – Repórter da
Agência Brasil - Edição: Aline Leal

A alta da inflação nos
últimos meses fez o go-
verno elevar a previsão
para o salário mínimo no
próximo ano. O projeto
da Lei Orçamentária de
2023, enviado nesta quin-
ta (31) ao Congresso, pre-
vê mínimo de R$ 1.302,
R$ 8 mais alto que o valor
de R$ 1.294 aprovado na
Lei de Diretrizes Orça-
mentárias (LDO).

Esse será o quarto
ano seguido sem reajuste
real. A Constituição de-
termina a manutenção
do poder de compra do
salário mínimo. Tradici-
onalmente, a equipe eco-
nômica usa o Índice Na-
cional de Preços ao Con-
sumidor (INPC) do ano

atual para corrigir o salário
mínimo do Orçamento se-
guinte.

Com a alta de itens bási-
cos, como alimentos e com-
bustíveis, a previsão para o
INPC em 2022 saltou de
4,25% no início do ano para
7,41%. O valor do salário mí-
nimo pode ficar ainda maior,
caso a inflação supere a pre-
visão até o fim do ano.

PIB e inflação

O projeto do Orçamento
teve poucas alterações em
relação às estimativas de
crescimento econômico para
o próximo ano na compara-
ção com os parâmetros da
LDO. A projeção de cresci-
mento do PIB foi mantida

em 2,5% para 2023. A pre-
visão para o Índice Naci-
onal de Preços ao Consu-
midor Amplo (IPCA),
usado como índice oficial
de inflação, passou de
3,25% para 4,5% para o
próximo ano.

Outros parâmetros fo-
ram revisados. A propos-
ta do Orçamento prevê
que a Taxa Selic (juros
básicos da economia) en-
cerrará 2023 em 12,49%
ao ano, contra projeção
de 9,99% ao ano que cons-
tava na LDO. A previsão
para o dólar médio caiu
de R$ 5,35 para R$ 5,12.

Por Wellton Máximo -
Repórter da Agência Brasil -

Edição: Claudia Felczak

Salário mínimo será de R$ 1.302 no ano que vem

Foto: Marcello Casal Jr. – Agência Brasil

Governo prevê que arrecadará R$ 63,7 bilhões a menos do que as despesas previstas para 2023

A proposta do Orça-
mento de 2023, encami-
nhada nesta quarta (31)
ao Congresso Nacional,
prevê R$ 80,2 bilhões em
reduções de impostos e
em incentivos fiscais para
o próximo ano. A maior
parte do impacto no Orça-
mento corresponde ao
prolongamento da deso-
neração de tributos sobre
combustíveis, que trará
queda de R$ 52,9 bilhões
na arrecadação.

Desse total de R$ 52,9
bilhões, R$ 34,3 bilhões
correspondem à prorro-
gação da redução do Pro-
grama de Integração So-
cial (PIS), da Contribui-
ção para o Financiamen-
to da Seguridade Social
(Cofins) e da Contribui-
ção de Intervenção no Do-
mínio Econômico (Cide)
sobre a gasolina, o etanol
e o gás natural veicular

Governo prevê R$ 80,2 bilhões em desonerações no ano que vem
(GNV). O prolongamento da
diminuição de PIS/Cofins do
diesel, do gás de cozinha e do
querosene de aviação custará
R$ 18,6 bilhões.

Incentivos fiscais

Também estão previstos
incentivos fiscais para seto-
res específicos da economia,
que farão o governo deixar
de arrecadar R$ 17,2 bilhões
no próximo ano. As princi-
pais são a redução das alí-
quotas do Adicional ao Frete
para Renovação da Marinha
Mercante (AFRMM), que
custará R$ 2,4 bilhões; o novo
decreto do Imposto sobre
Produtos Industrializados
(IPI) para o setor automotivo
da Zona Franca de Manaus,
com impacto de R$ 1,7 bilhão;
e a redução da Cide para re-
messas ao exterior, com valor
de R$ 1,5 bilhão.

O projeto prevê mais

duas desonerações. A pri-
meira é a redução da alíquo-
ta do PIS/Cofins sobre recei-
tas financeiras, com impacto
de R$ 5,8 bilhões. A segunda
é a prorrogação da Tributa-
ção em Bases Universais
(TBU) com diferimento (pa-
gamento adiado), com im-
pacto de R$ 4,2 bi no orça-
mento do próximo ano.

Receitas

A desoneração de R$ 80,2
bilhões foi a principal respon-
sável pela queda nas receitas
da União no próximo ano. Ao
comparar com o Produto In-
terno Bruto (PIB, soma dos
bens e dos serviços produzi-
dos no país), as receitas do go-
verno cairão de 18,2% em
2022 para 17% em 2023.

Isso fará com que o gover-
no tenha déficit primário de
0,6% do PIB no próximo ano,
segundo a proposta original

do Orçamento, mas o resul-
tado negativo poderá ficar
em 1,1%, caso o Congresso
Nacional torne definitivo o
valor mínimo de R$ 600 para
o Auxílio Brasil.

Tabela do Imposto de Renda

Segundo a mensagem pre-
sidencial enviada ao Con-
gresso Nacional, a correção
da tabela do Imposto de Ren-
da será debatida em 2023, du-
rante as discussões de even-
tuais reformas tributárias.
“Outra prioridade deste Go-
verno é a redução dos impac-
tos do imposto de renda so-
bre os contribuintes, em que
pese não esteja considerada
nesta proposta de orçamento
para 2023”, destacou a men-
sagem. “Ao longo dos últimos
anos, os debates acerca da ne-
cessidade de avanços e ajus-
tes no sistema tributário na-
cional amadureceram, de

modo que se buscará cons-
truir consenso com o parla-
mento e a sociedade para efe-
tivação da reforma e a res-
pectiva correção da tabela do
imposto de renda.”

Desde 2015, a tabela do Im-
posto de Renda não é corrigi-
da. Quem tem rendimentos
de até R$ 1.903,88 por mês
está isento. Acima desse va-
lor, são cobradas alíquotas de
7,5% para a faixa dos rendi-
mentos que vai de R$1.903,99
a R$2.826,65; de 15% para a
parcela entre R$2.826,66 e
R$3.751,05; de 22,5% para a
faixa de R$3.751,06 até
R$4.664,68; e de 27,5% para a
parcela que excede
R$4.664,68. Considerando a
estimativa oficial de inflação
de 7,2% em 2022, a defasagem
acumulada chega a 61,6%.

Emendas de relator

O Orçamento de 2023 re-

servará R$ 19,4 bilhões
para as emendas de re-
lator. Segundo o Minis-
tério da Economia, a
medida atende à deter-
minação do artigo 13 da
Lei de Diretrizes Orça-
mentárias (LDO).

Sancionada no últi-
mo dia 10 pelo presi-
dente Jair Bolsonaro, a
LDO de 2023 manteve
as emendas de relator.
No entanto, o presiden-
te vetou um artigo que
dava o controle da exe-
cução dessas emendas
ao Poder Legislativo,
devolvendo ao Palácio
do Planalto o poder de
definir os empenhos
(autorizações de gas-
tos).

Por Wellton Máximo –
Repórter da Agência Brasil -

Edição: Vitor Abdala
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Volta Redonda

Quatro vezes campeão da
Copa Rio, o Volta Redonda
inicia nesta quinta-feira, dia
1º, a busca pelo pentacampe-
onato da competição. O Es-
quadrão de Aço irá enfren-
tar o Maricá, às 15h, no Alzi-
rão, pelo primeiro jogo das
oitavas de final. A partida de
volta será na próxima quar-

Voltaço estreia na Copa Rio
em busca do pentacampeonato
Esquadrão de Aço irá enfrentar o Maricá nesta quinta-feira, dia 1º, às 15h, no Alzirão

Foto: André Moreira/VRFC

O Volta Redonda conquistou a Copa Rio nos anos de 1994, 1995, 1999 e 2007

ta-feira, dia 7, às 15h, no
Raulino de Oliveira.

Autor do gol da vitória
diante da Aparecidense-
GO na segunda-feira, dia
29, pela Série C, o seu nono
no ano pelo Voltaço, o ata-
cante Lelê falou sobre o
bom momento da equipe,
que poderá ajudar na bus-
ca pela vitória.

- Conseguimos um gran-

de resultado diante da Apa-
recidense, em uma partida
que só nos importava a vi-
tória. Estamos em um bom
momento na Série C, tam-
bém conquistamos o acesso
para a série A do Estadual
e agora temos mais uma
partida decisiva pela Copa
Rio, um mata-mata, diante
de uma equipe de muita
qualidade que é a do Mari-

cá. Vamos fortes para bus-
car também esta vitória e
seguirmos na busca por
mais este objetivo na nossa
temporada, que é o título e
a vaga na Copa do Brasil
em 2023, dando um calendá-
rio completo para o clube –
destacou.

O Volta Redonda conquis-
tou a Copa Rio nos anos de
1994, 1995, 1999 e 2007.

Porto Real

A Secretaria Municipal
de Esporte e Lazer (SMEL)
divulgou ontem (31) os re-
sultados da primeira roda-
da do Campeonato Amador
de Futebol, que movimen-
tou os campos de Porto
Real no último final de se-
mana.

De acordo com a SMEL,
todas as terças-feiras acon-
tece uma reunião no Horto
Municipal com os represen-

Porto Real realiza a primeira rodada
do Campeonato Amador de Futebol

Foto: Regiane Real

Todas as rodadas acontecem aos domingos

tantes das equipes, onde o
comitê organizador entrega
a súmula referente aos jo-
gos do final de semana ante-
rior, juntamente com a tabe-
la atualizada.

Todas as rodadas aconte-
cem aos domingos, com dois
jogos no horário das 11h e
dois jogos às 13h30.

Pelos jogos das 11h, Os
Crias FS 02 x 01 Catado FC /
Real FC 06 x 01 PSG

Já os jogos de 13h30, La-
goa FC 01 x 03 São José / Vila

Unida 00 x 03 Paraiso FC
Segundo a Tabela de

Classificação após a primei-
ra rodada disponibilizada
pela SMEL, o campeonato se
encontra assim:

1- Real FC 03 pontos
2- Paraíso FC 03 pontos
3- São José FC  03 pontos
4- Os Crias FS  03 pontos
5- Catado FC 00 pontos
6- Lagoa FC 00 pontos
7- Vila Unida FC 00 pontos
8- PSG   00 pontos

São Paulo

Uma equipe de heróis,
que têm a missão de impedir
o fim dos recursos minerais
do planeta, em uma história
que aborda a inclusão social
de pessoas com deficiência.
Esta é a premissa de uma sé-
rie animada chamada “Para-
migos Imparáveis”, que terá
26 episódios e com estreia
prevista para o próximo ano
em diferentes plataformas.
O lançamento foi nesta quar-
ta-feira (31), em painel do Co-
mitê Paralímpico Brasileiro
(CPB) na Licensing Con, fei-
ra de licenciamento de mar-
cas, na Vila Leopoldina,
zona oeste de São Paulo.

Os heróis são as crianças
Geeky (que é cadeirante) e
Turi, além dos animais

Barra Mansa

No próximo sábado e
domingo, dias 3 e 4 de
setembro, vai acontecer
a primeira edição do
Torneio Barra Mansa
Voleibol. As equipes fe-
mininas de Barra Man-
sa, Resende, Paty do Al-
feres e Angra dos Reis
vão competir no sábado,
enquanto as masculinas
de Barra Mansa, Angra

Torneio Barra Mansa Voleibol
acontece neste fim de semana

dos Reis, Porto Real e Itati-
aia vão participar no do-
mingo.

Haverá entrega de tro-
féu e medalhas para as
equipes vencedoras nas
três primeiras posições,
além de troféu para o me-
lhor jogador de cada parti-
da.

Todos os jogos serão re-
alizados no Colégio Esta-
dual Barão de Aiuruoca,
no Centro, com entrada

gratuita. Haverá também
arrecadação de alimen-
tos não-perecíveis.

Serviço

Torneio Barra Mansa Vo-
leibol
Data: 3 e 4 de setembro
Hora: a partir das 8h
Local: Colégio Estadual
Barão de Aiuruoca – Rua
Professor Pedro, nº 8, Cen-
tro

CPB lança série animada sobre
inclusão de pessoas com deficiência

Zoom (morcego cego), Guará
(lobo amputado de uma per-
na), Nina (onça que utiliza
prótese no lugar de uma
pata) e Narciso (capivara).
Segundo a XGuides, agência
responsável pela criação do
conteúdo em parceria com o
CPB, a ideia é levar uma vi-
são inclusiva da sociedade
às crianças, mostrando que,
independentemente do ta-
manho do desafio e das con-
dições, equilíbrio, resiliên-
cia e trabalho em equipe tor-
nam as conquistas possíveis.

No mesmo painel, o CPB
lançou a marca “Brasil Pa-
ralímpico”, também desen-
volvida junto à XGuides, que
será o escudo de identifica-
ção oficial das delegações do
país em eventos internacio-
nais, como Jogos Parapan-

Americanos e Paralimpía-
das. O intuito, conforme o
Comitê, é ampliar o alcance
do movimento junto ao pú-
blico em futuros produtos li-
cenciados.

“Desde os Jogos Paralím-
picos de Pequim [China], em
2008, o Brasil tem se mantido
no top-10 mundial. A evolução
é notória, mas temos a ambi-
ção de melhorar nas próxi-
mas edições. Para isso, cria-
mos mais este projeto inova-
dor no mercado e buscamos
novos investimentos tanto
para a base quanto para o alto
rendimento. Dentro desta
ideia, é essencial comerci-
alizarmos produtos licencia-
dos e expandirmos as marcas
do CPB”, declarou Mizael
Conrado, presidente do Comi-
tê, em nota à imprensa.

Foto: Divulgação/CPB

Desenvolvido em parceria com agência, produção terá estreia em 2023

África do Sul

A seleção feminina de
rugby sevens (sete de cada
lado) que disputará a Copa
do Mundo da modalidade,
na África do Sul, foi convo-
cada nesta quarta-feira
(31). O técnico Will Brode-
rick, inglês naturalizado
brasileiro, chamou 12 joga-
doras, sendo cinco rema-
nescentes da última edição,
nos Estados Unidos, em
2018.

A competição será dis-
putada entre os dias 9 e 11
de setembro. As Yaras
(como são conhecidas as
atletas da seleção) estreiam
no primeiro dia, uma sex-
ta-feira, contra a Irlanda,
às 8h54 (horário de Brasí-
lia). Quem passar enfrenta
o ganhador de Nova Zelân-
dia e Colômbia no dia 10,
sábado, às 15h05, pelas
quartas de final. Quem for
derrotado pega o perdedor
do mesmo confronto, tam-
bém no sábado, mas às
5h15, iniciando o mata-
mata que vale o nono lugar.

Com três convocadas, o
El Shaddai-RJ é o clube
com mais representantes
na seleção do Mundial (Ga-
briela Lima, Andressa Al-
ves e Marcelle Souza). O
Leoas de Paraisópolis-SP
conta com duas jogadoras
(Leila Silva e Bianca Sil-
va). Os demais times têm
uma atleta cada na relação:
São José-SP (Mariana Ni-
colau), Charrua-RS (Luiza
Campos), Curitiba-PR (La-
rissa Alves), Delta-PI (Tha-

Seleção brasileira feminina
de rugby é convocada para

Copa do Mundo
lia Costa), Melina-MT (Isa-
dora Lopes), USP-SP (Aline
Furtado) e Band Saracens-
SP (Marina Fioravanti).

Bianca, Aline, Leila,
Marcelle e Luiza estiveram
na edição de 2018 da com-
petição. Esta última, capitã
da equipe, ainda represen-
tou o país em 2013, na Rús-
sia. Com a participação na
África do Sul, ela igualará
a marca de Baby Futuro -
que se aposentou da sele-
ção em 2020 e defendeu as
Yaras em três Copas do
Mundo. Gabriela, Andres-
sa, Mariana, Larissa, Tha-
lia, Isadora e Marina dis-
putarão o evento pela pri-
meira vez.

“Mostrar as Yaras no-
vas, é esse o nosso lema.
Queremos um novo jeito de
lutar dentro de campo, um
novo jeito de conectar com
a comunidade fora de cam-
po. A convocação mostra
um elenco em renovação,
apostando em atletas que
estão fazendo coisas dife-
rentes, buscando construir
um grupo muito forte den-
tro e fora do campo. Os cri-
térios se basearam tanto
dentro como fora de cam-
po”, avaliou Broderick, ao
site da Confederação Brasi-
leira de Rugby (CBRu).

O Mundial na África do
Sul será o quarto da histó-
ria, todos com participação
brasileira. Na estreia, em
2009, nos Emirados Árabes
Unidos, as Yaras ficaram
na décima posição. Nas
duas edições seguintes, o
Brasil foi o 13º colocado.
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